
■每日图评

■网评锐语
“哄抢酿车祸”
法律要出手

“一元购物”网站
需要规范监管

■世象漫说

蛐蛐苑：“市场价值30多万元
的豪华汽车、名牌箱包，花一块钱
就能获得！”平常要有人跟您这么
说， 估计您肯定不会相信。 但最
近， 这种能占大便宜的好事却在
网上变得“随处可见”。有关部门
应该尽快明确“一元抽奖式购物”
的性质，根据其性质或者是喊停，
或者是给予规范和监管。否则，等
它“做大做强”，诱使无数消费者
上当受骗， 进而招致不满了再采
取措施，就为时晚矣。
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■长话短说

救命药缺货

景区最大承载量“红线”为何形同虚设
■有感而发

汪昌莲： 5月2日凌晨， 广西
兰海高速广西北海段， 一辆满载
菠萝的大货车侧翻在高速路上， 导
致大量菠萝滚落地面， 沿途小车为
哄抢菠萝在高速路上违规停车， 被
槽罐车追尾， 引发连环车祸致多人
被困。 哄抢不仅是道德失范， 而且
还违反了法律， 绝对不是 “不抢
白不抢”。 对于公私财产的保护，
还是需要公安部门加大惩处力
度， 绝不让哄抢者逍遥法外。

■每日观点

□石南

“山寨劳模”评奖是欺世盗名骗钱

从外观来看， 黑救护车与
普通救护车几乎一模一样， 各
种急救器材一应俱全 。 然而 ，
行驶途中若病人生命垂危， 不
但无法提供急救药物， 参与抢
救的人员更连基本的医师执照
都没有。 “最多也就是会用医
疗器械的技师 ”， 日前有黑救
护车 经 营 者 这 样 告 诉 记 者 。
（5月3日 《南方都市报》）

黑救护车如此泛滥， 原因
到底是什么？ 毫无疑问， 黑救
护车难以绝迹， 与监管水平和
力度弱化有关， 同时与其天然
的逐利本能有关。 由于救护行
业存在巨大利益空间， 必然导
致了黑救护车的疯狂涌入， 以
此来获得不菲的利润收入。 不
过 ， 从源头上分析可以发现 ，
当前的救护市场供给处于失衡
状态， 公共医疗服务无法满足
病患需求， 从而让黑救护车找
到了生存的空间。

可以预见， 当前公共医疗
运行机制弊端存在， 供需关系
趋于紧张情形下， 即便对黑救
护车进行严厉的监管， 但却无
法纾解医患需求过大的症结 。
如此之下， 黑救护车并不会被
有效杜绝和根除， 只会变得更
加隐蔽和不易察觉， 而对于病
患的生命安全隐患只会更加严重。
黑救护车的存在， 正是在于公
共医疗服务存在缺位和真空 ，
在巨大的刚性需求之下， 导致
病患不得不选择黑救护车。

治理黑救护车， 不能总是
止于监管水平的提升和强化 ，
关键应该找准病源， 做到对症
下药。 因此， 有必要提高医疗
公共管理效率， 增加公共服务
供给， 以此来实现医疗资源配
置的平衡 。 从这个方面而言 ，
除了加大财政投入和支出之
外 ， 还有必要引入社会投资 ，
强化外部力量的有效补充。

事实上， 填补救护市场的
缺位， 能够减轻相关机构增配
救护车的压力， 又可添补打击
黑救护车之后的市场空虚。 如
此之下， 必然能够净化救护市
场秩序 ， 让黑救护车无处遁
形 ， 让病患合法权益得到保
障。

□刘建国

山寨评奖屡禁不止，是因
为山寨协会汗牛充栋， 仅以
目前被曝光的数量看， 仅挂
着中字头的山寨协会就有几
百家，他们中不乏草根组合，
但大多则倚仗着有些退休之
后不甘寂寞还想寻租的政
界要员 、委员为虎作伥 。他
们欺上瞒下 ，招摇撞骗 ，给
企业增负 ， 严重危害了企
业经营 ，扰乱了市场秩序 ，
已经沦为害群之马 。

泰 山 观 “人 山 ” 、 西 湖 看
“人海”、 北京八达岭长城密密麻
麻全是人…… “五一” 小长假，
记者在北京、 安徽、 浙江、 山东
等地旅游景点采访发现， 一些景
区节假日多次超出游客最大承载
量， 一些景区接待游客量虽未超
限， 但游客反映拥挤不堪。 （5
月3日 《大连日报》）

旅游法明确规定， 景区应当
公布最大承载量， 景区接待旅游
者的数量不得超过最大承载量，
当旅游者数量可能达到景区最大

承载量时景区要提前公告并及时
采取疏导 、 分流等措施 。 但是
“五一” 小长假期间， 记者的体
验与旅游法的规定大相径庭， 有
些景区接待游客的人数超过了最
大承载量的128%。

本来是为了保护景区生态环
境， 保障游客旅游体验和人身安
全的景区最大承载量 “红线”，为
何屡屡被突破？ 答案说简单也很
简单，说复杂又够复杂。说简单是
因为在当前旅游收入仍旧主要依
赖门票的前提下， 景区接待的游

客数量越多，收入就越丰厚，业绩
就越好看， 自然缺乏限客限流的
动力，“靠假日挣够一年的钱”已
经成为绝大多数国内景区经营管
理者最真实的心态写照。

要想从根本上解决问题 ，一
是要在核定景区最大承载量时综
合考虑空间、设施等因素，既要顾及
景区利益，同时又不给景区留下“耍
小聪明”的空间；二是尽快明确权责
关系与问责机制，对“超载超限”景区
进行处罚与问责，以此来保障相关法
律法规的落实。 □天歌

花费2980到29800元 ， 参加
“2016杰出劳动者全国劳动英模

五一座谈会暨先进事迹报告会”，
领取奖牌、 奖杯、 勋章。 4月30
日， 来自全国各地的 “精英” 被
邀请至北京邮电宾馆交报名费，
5月1日， 被送往钓鱼台国宾馆参
加开幕式和颁奖仪式。 （5月2日
《新京报》）

经媒体曝光， 原来这个闹闹
腾腾沸沸扬扬的 “2016杰出劳动
者全国劳动英模五一座谈会暨先
进事迹报告会”， 是一个山寨版。
尽管其主办方的邀请函所盖之章
中有两个是挂着中字头的 “中
国 国 际 经 济 技 术 合 作 促 进
会 ” 、 “ 中 华 模 范 文 化 研 究
会 ” 和 “ 北 京 中 视 观 察 国 际
文化传媒中心”， 并在钓鱼台国

宾馆芳菲苑举办， 但其交了钱即
可出席并获奖、 一个村9个人来
参加这样的细节， 无疑让其冠冕
堂皇的劳模报告会 ， 彻底变了
形、 泄了密、 穿了帮。

身穿西服和运动鞋的广西一
邓姓农民更是一语道破， 他说，
“我就是个农民 ， 不是啥 ‘英
模 ’， 组委会给我寄的邀请函 。
这次来 ， 我坐了一天一夜的火
车， 报名费太贵啦， 要3980元 ，
够我们家好几个月的生活费了。”

有人说， 市场经济条件下 ，
有需求就会有市场， 交了钱当然
就可以成为劳模， 参加座谈会并
领奖 。 这话似是而非 ， 貌似有
理， 实则偷换概念。 因为迄今为

止， 任何以政府名义进行的评奖
活动都是公益行为而不是市场行
为， 换句话说， 任何交了钱就可
以获奖的行为都是商业行为， 而
商业行为不是以公益而是以牟利
为目的的。

这就南辕北辙。 花钱就能买
光环， 当劳模， 不仅玷污了劳模
的这个称号， 更是对它的羞辱与
亵渎。 说到底， 有人拉大旗做虎
皮， 交钱就给奖， 把很多称号论
斤卖 、 按钱沽 ， 是欺世 ， 是盗
名， 更是骗钱。 答案简单明了，
那就是斗胆僭越， 以假的身份置
换真的资质， 骗了人骗了钱让被
骗的人戴着假的徽章拿着假的证
书再去骗人。

山寨评奖屡禁不止， 是因为
山寨协会汗牛充栋， 仅以目前被
曝光的数量看， 仅挂着中字头的
山寨协会就有几百家， 他们中不
乏草根组合 ， 但大多 则 倚 仗 着
有 些 退 休 之 后 不 甘 寂 寞 还 想
寻 租 的 政 界 要 员 、 委 员 为 虎
作 伥 。 他 们 欺 上 瞒 下 ， 招 摇
撞 骗 ， 给企业增负 ， 严重危害
了企业经营， 扰乱了市场秩序，
已经沦为害群之马。

山寨协会之所以百足之虫死
而不僵 ， 症结是背后有权力站
台 ， 当然最重要的还是治理不
力， 甚至让他们成为变相红顶中
介， 雁过拔毛， 打家劫舍， 为非
作歹。

鱼精蛋白全国性缺货， 今年并非第一次。 5年前，
也曾经出现过。 低价救命药， 越来越高频率出现缺
货。 有医生分析， 这与药品价格低， 企业利润薄、 无
生产积极性有关， 甚至有医生猜测， 此次可能是药品
生产企业涨价的前兆。 （5月3日 《华西都市报》）

□赵顺清

干菜“卖相好”不一定就安全
菜市场转一圈， 不难发现一

些干制蔬菜 “皮肤” 尤其白， 看
起来卖相好， 销量也大， 但这些
高 “颜值” 干菜不时传出负面消
息。 不少人表示， 常见发白的干
姜片， 一般都是用二氧化硫漂白
过。 除了干姜片， 干黄花、 大料
等食品也被爆出过二氧化硫问
题。 此前， 北京市食品安全办公
布的下架食品名单中， 就有干黄
花、 大料、 姜片、 银耳、 冬瓜丁
5种食品上榜， 而且全部因为二
氧化硫超标， 超标最多的达到标
准值的18倍 。 （5月2日 《新京
报》）

作为一般工薪阶层， 在买日
常所用的干菜时都有一种这样的
心理， 一是外观好看干净， 二是
价格便宜。 而无良生产者和黑心

贩卖者正是抓住了顾客的这种心
理， 用超出国家标准规定的二氧
化硫漂白干菜。 由于漂白过的干
菜卖相好， 销量大增， 卖家有钱
可赚。

而作为一般消费者， 根本没
有可能练成火眼金睛， 辨别出哪
种干菜二氧化硫是否超标 。 那
么， 如何才能避免购买二氧化硫
超标的干菜呐？ 一是有选择地购
买干菜， 像干姜、 冬瓜丁这样的
干菜就尽量不要购买 ， 因为鲜
姜 、 鲜冬瓜市场随时可 买 到 ，
而且又耐储存 。 从口感上说 ，
干 姜 和 冬 瓜 丁 比 起 鲜 的 来 说
差 多 了 ； 二 是 买 干 菜 最 好 到
大 超 市 买 。 因 为 大 超 市 所 有
的干菜都有独立包装， 上面都
有国家食品QS认证， 质量可靠。

再者说了， 一般来讲， 干菜的用
量都很小 ， 大超市价格虽然高
点， 但也多花不了几个钱； 三是
要算大账， 别算小账。 长期吃市

场上的超标干菜， 日积月累， 定
会对身体造成一定的伤害， 得不
偿失。

□许庆惠

黑救护车泛滥
原因到底是什么


